

# D'AUTRES GRANDES FÊTES

Ce ne sont pas tout à fait des foires, mais ces événements sont presque aussi importants pour d'autres personnes que pour les agriculteurs.

## Le Concours international de labour

Malgré son nom, cet événement annuel – à la fois un concours et une exposition – est une création canadienne qui a lieu en Ontario. On y voit une forte compétition dans toutes sortes de catégories qui obligent à faire des labours bien droits et nets. Il y a des chevaux et des tracteurs, anciens et modernes, qui tirent différents types de charrues. La « ville des tentes », qui ressemble à une foire d'automne, mais sans manèges, est tout aussi impressionnante. C'est exactement ce que son nom laisse entendre : un grand rassemblement de tentes installées le long de « rues » créées pour l'occasion dans une ferme privée. Il y a aussi beaucoup de divertissements. Le premier ministre de l'Ontario s'y présente à chaque fois, avec beaucoup d'autres personnalités politiques. Selon la tradition, ces visiteurs spéciaux essaient de labourer eux-mêmes. Le concours de labour qui a eu lieu près de Toronto en 1846 a probablement été le premier du genre au Canada. Le Concours international de labour et l'exposition rurale qui s'y rattache ont débuté en 1913, mais n'ont pas eu lieu pendant les deux guerres mondiales. C'est pourquoi l'événement de 2024 en sera la 105<sup>e</sup> version.

## QUELQUES FAITS

**Longueur :** 5 jours

**Superficie :** plus de 1 000 acres (405 hectares)

**Nombre de visiteurs :** 80 000+



Labour avec des chevaux au CIL de 1987 à Meaford (Ont.).





Chevauchée à dos de taureau au Stampede de Calgary, 2017.



Florence (Flores) La Due au Stampede de Calgary, 1912.



## Le Stampede de Calgary

Calgary a tenu sa première foire en 1886 et accueilli l'Exposition du Dominion en 1908. Mais l'attraction la plus célèbre dans cette ville est née seulement en 1912. Le Stampede de Calgary, aussi présenté comme « le plus grand spectacle extérieur de la planète », pourrait bien être en effet le plus célèbre rodéo au monde. L'idée est venue d'un couple d'Américains qui étaient tous les deux champions en maniement du lasso, Guy Weadick et Florence (ou Flores) La Due, qu'on voit en haut à droite. Les fonds ont été fournis par quatre hommes d'affaires de Calgary qui jugeaient que la ville était prête pour quelque chose de gros. Même si le premier Stampede a connu un immense succès, le suivant a eu lieu seulement en 1919, après la Première Guerre mondiale. Le Stampede combine des activités de rodéo comme la capture de bétail au lasso, la chevauchée à dos de taureau et les courses de chariots bâchés avec une célébration de la vie dans les ranches et les fermes de l'Ouest. Des millions de dollars sont offerts en prix. Comme au concours de labour, on y voit des dirigeants politiques de tous les niveaux qui peuvent par exemple retourner des crêpes pour un petit déjeuner traditionnel ou participer à l'impressionnant défilé. Quand le Stampede a fêté ses 100 ans, en 2012, le gouvernement fédéral en a fait un événement historique national.

**Les expositions spéciales qui mettent en vedette des types de bétail en particulier, comme des vaches à lait ou des chèvres, ont généralement lieu au printemps ou en été. En hiver, les foires – grandes ou petites – mettent surtout l'accent sur l'aspect commercial de l'agriculture plutôt que sur les divertissements. C'est le cas par exemple de l'Agri-Vision de Lloydminster (Sask.) ou de l'Expo-Champs de Saint-Hyacinthe (Qc).**

# MONTRE TES TALENTS!

Les enfants et les adolescents qui vivaient dans les fermes étaient chargés de préparer les animaux qui seraient montrés à la foire. Les jeunes présentent encore aujourd'hui des veaux et des jeunes vaches à lait, ainsi que toutes sortes d'autres bestiaux. Il peut être difficile d'entraîner un veau pour qu'il se sente à l'aise de se faire promener avec un licou, et surtout de se faire regarder par une foule de gens dans un terrain d'exposition fortement éclairé.

Les animaux qui remportent la première place ou qui sont nommés grands champions se vendent ensuite très cher. Et comme dans toutes les autres compétitions tenues dans les foires, il y a aussi beaucoup de prix en argent à gagner.

**Les enfants ne sont pas seulement des visiteurs dans les foires – ils peuvent aussi participer aux expositions. Ça te tenterait d'essayer?**

Dans beaucoup de collectivités canadiennes, les jours et les semaines qui précèdent la foire sont très excitants. Les jeunes dressent des veaux pour les présenter dans des compétitions de 4-H. Ils font de l'artisanat ou du coloriage, prennent des photos et font cuire des biscuits. Ils construisent des cabanes à oiseaux et tissent des bracelets, préparent des dioramas, des affiches ou des marionnettes faites avec des sacs de papier. Si tu habites dans une petite ville ou à la campagne, tu as probablement visité la section de la foire réservée aux enfants – qui peut s'appeler par exemple « arts juniors » ou « classes pour enfants ». Si tu vis dans une plus grande ville, la prochaine fois que tu iras dans une foire, regarde tous les trucs géniaux que font les autres enfants de ton âge. Et s'il y a une foire près de chez toi, commence à penser à ce que tu pourrais y présenter l'an prochain. Que ce soit une araignée en guimauve ou la plus laide des carottes, il y aura sûrement une catégorie (et peut-être même un prix) pour toi.



En Saskatchewan, les enfants des agriculteurs pouvaient aller dans des camps tenus par la société agricole locale. Ils participaient à des concours pour gagner une bourse dans les grandes foires, ou une montre en or dans les plus petites. Plus de 50 000 de ces jeunes ont fréquenté ces camps entre 1915 et 1978.



Que ce soit en fabriquant des objets ou en faisant des pâtisseries, il y a bien des façons de participer à une foire!

**SI TU AS ENVIE DE PARTICIPER À UNE ACTIVITÉ À TA FOIRE LOCALE, TU PEUX RAMASSER UNE LISTE D'ACTIVITÉS AU BUREAU DE TA SOCIÉTÉ AGRICOLE OU EN CHERCHER UNE EN LIGNE, SI TES PARENTS SONT D'ACCORD.**